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О Центральном совещании по финансовой работе 

30-31 октября в Пекине состоялось Центральное совещание по финансовой 

работе. В нем приняли участие Председатель КНР Си Цзиньпин, премьер Ли 

Цян, а также все остальные члены ПК Политбюро КПК. Си Цзиньпин 

выступил на совещании с «важной речью». Кроме него выступали 

руководители Народного Банка Китая, Главного государственного управления 

финансового контроля, Комитета по надзору за рынком ценных бумаг. С 

обобщающей обсуждение речью выступал вице-премьер Хэ Лифэн, что 

подтвердило его статус куратора всего блока финансовой политики Китая. 6 

ноября назначение Хэ Лифэна на должности руководителя Канцелярии 

Комитета ЦК КПК по финансам и секретаря парткома Комитета ЦК по 

финансовой работе были подтверждены официально. 

 Практика проведения такого рода финансовых совещаний не является для 

Китая новой. Первое финансовое совещание состоялось в ноябре 1997 г., на 

фоне разразившегося в то время азиатского финансового кризиса, а 

впоследствии совещания проводились регулярно как правило раз в пять лет. 

Предыдущее совещание пятое по счету состоялось в июле 2017 года. Вместе с 

тем нынешнее совещание имело ряд особенностей, которые нашли свое 

отражение в самом его названии. Если ранее подобного рода мероприятия 

именовались Всекитайскими совещаниями по финансовой работе (全国金融

工作会议), то на этот раз совещание было названо Центральным совещанием 

по финансовой работе (中央金融工作会议), что можно также переводить как 

«Совещание ЦК по финансовой работе».  Изменение в названии было сделано 

специально и должно было отражать тот факт, что контроль за работой и 

регулированием финансовой сферы непосредственно перешел в руки ЦК КПК. 

Усиление аппаратного партийного контроля за сферой финансов было 

оформлено масштабной реформой партийно-государственных органов, 

которая была проведена весной текущего года, в результате чего в структуре 

ЦК КПК были созданы Комитет ЦК по финансам, Комитет ЦК по финансовой 

работе и Канцелярия по Комитета ЦК по финансам, изменены количество и  

функции регуляторов финансового рынка, а также  их ведомственная 

подчиненность.  



Примечание. О реформе системы управления финансовой сферой см 

подробнее Обзор событий в Китае 27 февраля-12 марта 2023 и Обзор 

событий в Китае 13-19 марта 2023 

Таким образом, как это отмечается в китайской прессе, изменение названия 

совещания «не сводится исключительно к простой замене иероглифов, но 

воплощало единое централизованное руководство со стороны ЦК над 

финансовой сферой». Кроме того, как видится, смена названия 

корреспондировала с требованиями «новой эпохи социализма с китайской 

спецификой», которая официально была провозглашена на ХIX съезде КПК 

(октябрь 2019), тогда как предыдущее совещание проводилось еще до ХIX 

съезда. 

Справочно: На 5-м Всекитайском совещании по финансовой работе (июль 

2017 г.) были поставлены задачи преодоления противоречия между 

финансовыми инновациями и финансовым контролем, повышения степени 

конкурентоспособности и безопасности финансового сектора, оптимизации 

структуры финансовой системы и усиления контроля, повышения степени 

обслуживания реального сектора экономики, смягчения финансовых рисков 

(предполагалось остановить процесс увеличения открытых и скрытых долгов 

местных правительств) и углубления финансовой реформы. 

На нынешнем совещании подчеркивалось, что финансы являются 

кровеносной системой национальной экономики, важной ядерной частью 

конкурентоспособности государства, в первый раз была сформулирована 

задача ускорить строительство «мощной финансовой державы», говорилось о 

«важном вкладе финансовой системы во всестороннее построение в 

установленные сроки общества умеренного процветания» и т. д.  Вместе с тем 

констатировалось, что различного рода противоречия и проблемы в 

финансовой сфере остаются весьма острыми, а экономических и финансовых 

рисков по-прежнему сравнительно много, тогда как качество и эффективность 

обслуживания реального сектора остаются невысокими, явления 

беспорядочности и коррупции не остановлены. 

 Преодолеть все эти проблемы и противоречия предполагается благодаря 

укреплению «централизованного и единого партийного руководства» на путях 

«высококачественного развития». Партийное руководство над финансовой 

сферой было квалифицировано как базовая гарантия успешности всей 

финансовой работы. В материалах совещания отмечается необходимость 

дальнейшего совершенствования механизмов партийного руководства 

финансовой работой через роль Комитета ЦК по финансам и Комитета ЦК по 

финансовой работе, при этом аналогичная система управления и контроля над 

финансовым сектором воспроизводится не только на центральном, но и на 

местных уровнях. 



Эффективное предоставление финансовых услуг реальному сектору 

экономики будет продолжать оставаться главной задачей всей финансовой 

работы. Это предполагает сосредоточение сил на создании «благоприятной 

монетарной среды», усилении предоставления финансовых услуг для 

осуществления важнейших стратегий развития, важнейших областей и 

поддержки слабых звеньев в увязке с установкой на обеспечение развития и 

безопасности. Приоритетными направлениями финансирования названы 

стимулирование научно-технических инноваций, передовых 

производственных отраслей, зеленого развития, а также средних и малых 

предприятий. В этой связи поставлены задачи отработать механизмы 

финансирования по пяти большим разделам: финансирование науки и техники, 

зеленое финансирование, финансирование доступное для всех групп 

населения, пенсионное финансирование, цифровое финансирование.  

Предполагается продолжить курс на оптимизацию структуры источников 

финансирования с акцентом на увеличение роли рынка капитала, в том числе 

путем развития финансирования за счет выпуска акций и долговых 

обязательств. Для этого будут приняты меры по повышению качественных 

требований к компаниям, выходящим на рынки ценных бумаг, а также создан 

и укреплен ряд инвестиционных банков и других инвестиционных 

финансовых институтов.  

 В самой финансовой системе будет продолжен курс на поддержку укрепления 

крупных государственных банков, которые должны выполнять роль якорей в 

предоставлении услуг сектору реальной экономики и поддержании 

финансовой стабильности. Одновременно будут усилены и уточнены функции 

«политических» банков. В отношении средних и малых финансовых 

институтов будут повышены требования в части критериев рыночного доступа 

и надзора. Работа средних и малых финансовых институтов будет 

ориентирована на осуществление операций в регионах регистрации, а риск 

контроль за их деятельностью будет усилен.   

Продекларирован курс на дальнейшее продвижение внешней открытости в 

финансовой сфере при условии обеспечения финансовой и экономической 

безопасности государства. Предлагается проводить комбинированный курс, 

предусматривающий как «привлечение зарубежного», так и выход «вовне». 

Акцент сделан на стабильное и последовательное расширение 

институциональной внешней открытости, создание удобных и благоприятных 

условий для трансграничного финансирования, говорится о необходимости 

привлекать больше иностранных финансовых институтов и долгосрочных 

инвестиций в Китай для развития новых отраслей, о продолжении курса на 

дальнейшую интернационализацию юаня и реализацию инициативы «Один 

пояс, один путь». Отмечается важность укрепления конкурентоспособности и 



влияния международного финансового центра в Шанхае, укрепления и 

повышения статуса международного финансового центра в Гонконге.  

В числе главных направлений финансовой работы будут продолжать 

оставаться всестороннее укрепление надзора и противодействие финансовым 

рискам. Подтверждены задачи обеспечить полноту надзора «без пробелов и 

слепых мест». Приоритетное внимание должно уделяться своевременному 

установлению рисков в малых и средних финансовых институтах, созданию 

долгосрочного эффективного механизма по предотвращению рисков долгов на 

местном уровне. В этой связи предполагается создание механизма управления 

правительственным долгом, оптимизация структуры долгов центрального и 

местного правительств.   

Отдельно выделены проблемы взаимосвязи финансового сектора и сектора 

недвижимости. В этом плане в общем виде поставлены задачи по созданию 

новой модели развития сектора недвижимости, в том числе стимулировать 

общую циркуляцию секторов финансов и недвижимости, оздоровить порядок 

надзора за деятельностью предприятий сектора недвижимости, увязав его с 

финансовым контролем, совершенствовать пруденциальное макро 

регулирование финансирования в секторе недвижимости. При этом были 

подчеркнуты важность равного отношения к удовлетворению потребностей в 

финансировании предприятий сектора недвижимости различных форм 

собственности, усиления поддержки спроса на стандартное и улучшенное 

жилье, ускорения строительства социального жилья. Сохранилась установка 

на дифференцированное использование различных мер регулирования 

применительно к ситуации в каждом отдельно взятом городе. 

Обращает на себя внимание, что в русле общих усилий на предотвращение и 

смягчение финансовых рисков помимо традиционных рисков финансовой 

системы впервые были упомянуты риски «резонансных ударов 

международных финансовых рисков по экономике Китая».  

 

 

 

Китай и США начали активную дипломатическую подготовку к 

возможной встрече в верхах 

После визита в США министра иностранных дел Китая Ван И, в ходе которого 

стороны объявили о принципиальном согласии «прилагать усилия для 

проведения встречи глав двух государств» (См подробнее Обзор событий в 

Китае 23-29 октября 2023), Китай и США активизировали подготовку к ней. 

Подготовка заключается в первую очередь в проведении консультаций по 



широкому кругу вопросов, которые, как видится, могут стать предметами 

обсуждения лидерами двух стран.  

1 ноября в Вене прошли американо-китайские дипломатические консультации 

на уровне руководителей департаментов политического планирования 

внешнеполитических ведомств. В сообщении о них китайского МИД 

отмечается, что на консультациях обсуждались региональные аспекты 

международной ситуации, а также некоторые вопросы внутренней и внешней 

политики двух государств, представляющие взаимный интерес.  

3 ноября в Пекине состоялся первый раунд двусторонних консультаций по 

вопросам океана (проблемы Южно-Китайского моря). Обращает на себя 

внимание, что помимо представителей МИД КНР и Государственного 

Департамента в консультациях приняли участие представители военных 

ведомств двух стран.  

В перечне двусторонних консультаций значится и тема глобального изменения 

климата. 3 ноября МИД Китая и Министерство экологии объявили о том, что 

китайский спецпосланник по вопросам климата Се Чжэньхуа с 4 по 7 ноября 

совершит поездку в США, где в Калифорнии проведет консультации с 

американским спецпредставителем Дж. Керри по вопросам двустороннего 

сотрудничества по данной проблематике.    

  Стороны достигли также договоренности провести в Пекине консультации по 

вопросам разоружения и нераспространения ядерного оружия. В последний 

раз такого рода консультации проводились в июле 2019 года. В последнее 

время в США все чаще высказывались опасения относительно 

количественного роста китайского ядерного арсенала. Китай не публикует 

официальных данных о своих ядерных силах, но заявляет, что его ядерный 

потенциал несопоставим с американским и российским.  

Справочно: По оценке Пентагона, в настоящее время НОАК располагает 

более чем 500 ядерными боеголовками, а их количество к 2030 г. может 

превысить 1 тыс.  Стокгольмский институт исследования проблем мира 

(SIPRI) полагает, что Китай обладает 410 боеголовками, однако хотя его 

ядерный потенциал является третьим в мире, но его доля в мировых запасах 

ядерного оружия составляет только 4,3%, тогда как на долю России и США 

приходится соответственно 47% и 39%.     

По мнению большинства зарубежных аналитиков, представляется весьма 

маловероятным, что Китай кардинальным образом изменит свою позицию по 

вопросам ядерного разоружения, которая до настоящего времени сводилась к 

тому, что Китай мог бы участвовать в переговорах по ядерному разоружению 

только в том случае, если главные ядерные державы сократили бы свои 

арсеналы до сопоставимого с Китаем уровня. В то же время ожидается, что на 



китайско-американских консультациях могут быть затронуты вопросы 

нераспространения ядерного оружия, прежде всего в привязке к КНДР.  

В торгово-экономической сфере американская сторона проявила повышенное 

внимание к начавшейся 5 ноября в Шанхае 6-ой китайской ярмарке импортных 

товаров. Такие ярмарки проводятся ежегодно с 2018 г., но впервые США будут 

представлены на них не на уровне отдельных компаний, но на государственном 

уровне. При официальной поддержке Минсельхоза США, чиновники которого 

посетят ярмарку в Шанхае на ней организуется специальный павильон для 

американского сельскохозяйственного экспорта. Среди американских 

участников будут представлены ассоциации экспортеров мяса, мяса птицы, 

вина и др. сельскохозяйственных товаров. Общий объем американских 

поставок в Китай, по данным Минсельхоза США, в 2022 г. достиг 41 млрд 

долл., что более   чем в три раза превышает уровень 2018 года.  

По мере развертывания подготовки к визиту начал меняться на более 

примирительный тон официальной китайской печати. Газета «Жэньминь 

жибао» от 31 октября в комментарии, озаглавленном «Продвигать подлинную 

стабилизацию и улучшение китайско-американских отношений», отмечала, 

что в последнее время Китай и США провели ряд важных контактов на 

высоком уровне, в результате чего в двусторонних отношениях наметились 

некоторые позитивные признаки. В комментарии выражается надежда, что в 

условиях сложной международной обстановки Китай и США займут 

ответственную по отношению к миру, истории, народам позицию и на основе 

принципов взаимного уважения, мирного сосуществования и обоюдного 

выигрыша будут продвигаться в сторону стабилизации и улучшения 

отношений, а также выражается надежда, что американская сторона будет 

двигаться по этому пути навстречу китайской стороне.   

 

 

В Шанхае открылась 6-я международная выставка-ярмарка импортных 

товаров 

5 ноября в Шанхае открылась 6-я международная выставка-ярмарка 

импортных товаров, которая продлится до 11 ноября. Подобные мероприятия 

проводятся ежегодно, начиная с 2018 года. В нынешнем году ярмарка будет 

полностью проходить в офлайн формате. Общая площадь выставочной 

экспозиции составит 367 тыс. кв м, ожидается, что в работе ярмарке будут 

участвовать более 3,4 тыс. компаний из 128 стран. 72 страны, в том числе 

Россия представят свои национальные экспозиции.  



Председатель КНР Си Цзиньпин направил участникам ярмарки письменное 

приветствие, премьер Ли Цян и вице-премьер Хэ Лифэн приняли личное 

участие в церемонии открытия.  В приветствии Си Цзиньпина отмечается, что 

«движущие силы восстановления мировой экономики в настоящее время 

недостаточны, что делает необходимым для всех государств стремиться к 

общему развитию, Китай всегда давал важные возможности для мирового 

развития и будет продолжать придерживаться высокоуровневой внешней 

открытости. Эту же мысль повторил в своем выступлении премьер Ли Цян, 

который отметил, что в нынешнем году будет отмечаться 45-я годовщина 

начала политики реформ и открытости Китая. Премьер обещал, что Китай 

примет меры по увеличению импорта, будет и дальше сокращать negative list в 

части импорта услуг как в масштабах всей страны, так и действующих в Китае 

зон свободной торговли и свободного порта на о. Хайнань, будет укреплять 

международное сотрудничество в сфере инноваций, цифровой экономики, 

предпримет шаги для «упорядоченного свободного обмена данными, а также 

подтвердил приверженность Китая реформе ВТО.  

На церемонии открытия ярмарки присутствовало довольно большое число 

высокопоставленных официальных иностранных гостей, в том числе премьер 

Австралии Э. Альбанезе, который начал свой официальный визит в Китай и 

выступил на открытии ярмарки. На уровне премьеров и вице-премьеров 

помимо Австралии были представлены такие страны, как Казахстан, Сербия, 

Куба, Вьетнам, ЮАР, Азербайджан, Таиланд. 

В нынешнем году на ярмарке значительно расширилось российское 

присутствие. Российские участники, деятельность которых координируется 

Российским экспортным центром (РЭЦ), как сообщает китайская печать, 

развернут на выставке экспозиции по 6 основным направлениям: 

сельскохозяйственные и продовольственные товары, одежда и аксессуары, 

косметика, медицинское оборудование и лекарства, технологическое 

оборудование, торговля услугами. Общая площадь российской экспозиции 

составит примерно 1,7 тыс. кв м, на которых свою продукцию представят более 

60 российских компаний. Общее количество российских участников по 

сравнению с 2022 г. увеличилось более чем в два раза. 

 

 

Показатели PMI в октябре вновь показали снижение  

Обобщенный показатель PMI (официальный) в октябре 2023 г.  снизился на 

1,3 п. п. по сравнению с сентябрем и составил 50,7%.   



 Показатели PMI в производственных и непроизводственных отраслях 

снижались.  

Значение PMI в производственных отраслях в октябре по сравнению с 

сентябрем снизилось на 0,7 п. п., составив 49,5%.  

Снижение показателей PMI наблюдалось по всем видам предприятий. Для 

крупных предприятий значение индекса снизилось на 0,9 п. п. до 50,7%. Для 

средних предприятий также – на 0,9 п. п. до 48,7%, для малых предприятий – 

на 0,1 п. п. до 47,9%. 

Все основные составляющие индекса в октябре снижались. Индекс 

производственной активности снизился на 1,8 п. п., но удержался в 

положительной зоне на уровне 50,9%. Индекс новых заказов уменьшился на 1 

п. п. до 49,5%. Значение индекса запасов сырья снизилось на 0,3 п. п. до 48,2%. 

Индекс персонала уменьшился на 0,1 п. п. до 48%. Внешнеторговые индексы 

продолжали находиться на отрицательной территории. Индекс новых 

экспортных заказов по сравнению с сентябрем понизился на 1 п. п. до 46,8%. 

Индекс импорта уменьшился на 0,1 п. п. до 47,5%. 

 

 

Показатель PMI для непроизводственных отраслей в октябре снизился на 1,1 

п. п. до 50,6%.  
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Индекс коммерческих услуг в октябре после подъема в сентябре вновь пошел 

вниз, уменьшившись на 0,8 п. п. до 50,1%.  

В сфере строительных услуг значение PMI по сравнению с сентябрем 

снизилось на 2,7 п. п. до 53,5%.  

 

      

 

 

Сергей Цыплаков - Руководитель направления – развитие Китая и ЕАЭС Центра «Большая 

Евразия» Института ВЭБ         

  

 

52,451,4
56,354,955,2

53,5
53,3

47,5

53,2 52,4
52,3 52,751,1

51,6

48,4
41,9

47,8

54,753,852,6
50,6

48,7
46,7

41,6

54,4
56,3 58,2

56,4
54,5

53,2 51,5

51

51,7
50,6

0

10

20

30

40

50

60

70

я
н

в
.2

1

ф
е

в
.2

1

м
а

р
.2

1

а
п

р
.2

1

м
а

й
.2

1

и
ю

н
.2

1

и
ю

л
.2

1

а
в

г.
2

1

се
н

.2
1

о
кт

.2
1

н
о

я
.2

1

д
е

к.
2

1

я
н

в
.2

2

ф
е

в
.2

2

м
а

р
.2

2

а
п

р
.2

2

м
а

й
.2

2

и
ю

н
.2

2

и
ю

л
.2

2

а
в

г.
2

2

се
н

.2
2

о
кт

.2
2

н
о

я
.2

2

д
е

к.
2

2

я
н

в
.2

3

ф
е

в
.2

3

м
а

р
.2

3

а
п

р
.2

3

м
а

й
.2

3

и
ю

н
.2

3

и
ю

л
.2

3

а
в

г.
2

3

се
н

.2
3

о
кт

.2
3

Показатели PMI для непроизводственных отраслей 2021-2023 
(%)

Значение PMI


